

Umweltausschuss LK Lörrach

Wirtschaftsregion Südwest GmbH

12. Februar 2020 | Lörrach



Betriebs- und Existenzgründungen im Landkreis Lörrach

Einschätzung der
Wirtschaftsregion Südwest GmbH

Die Gründungsneigung in unserer Region ist sehr gering



Gründe hierfür sind u. a.

- **geringe Arbeitslosenquote** | Stand Januar 2020: 3,6 %
- **Attraktiver Arbeitsmarkt Schweiz** | 2018: 21.334 Grenzgänger
- **keine Universitäten/Hochschulen** | „nur“ DHBW Lörrach
 - Technologietransfer fehlt
 - Junge Leute studieren auswärts und gründen am Hochschulstandort

- **Keine Forschungseinrichtungen**
- **Unternehmensgröße** | 86 % der Betriebe im LK Lörrach beschäftigen weniger als zehn Mitarbeiter
 - Mangel an wertschöpfungsstarken (Groß-) Unternehmen/ Branchen
 - Sehr wenige Firmen haben eine F&E-Abteilung bzw. kooperieren mit einer Universität/Hochschule
 - Keine bzw. kaum „Ausgründungen“

- **Viele Akteure, die sich untereinander nicht kennen**

Ein transparenter Überblick über regionale Koordinatoren (Innovationsintermediäre) sowie innovationsrelevante Angebote und Strukturen fehlt bislang in der Region. Dies betrifft v. a. relevante Förderprogramme, Innovationsinfrastruktur, eine Firmenübersicht für Nachwuchskräfte, Hochschul- und Forschungspartner, Vernetzungsplattformen/-formate und aufeinander abgestimmte Veranstaltungen.

Gründungen im LK Lörrach



Maßnahmen der WSW in enger Zusammenarbeit mit dem Landkreis Lörrach



- **InnovationsForum Südwest** (seit 01.01.2019)



Zentrales Ziel ist es:

1. Angebote und Strukturen des bestehenden regionalen Innovationssystems transparenter zu machen (für die Akteure selbst wie für die Unternehmen) und
2. die Akteure besser zu vernetzen, Kompetenzen zu bündeln und gemeinsam die Schlagkraft zu erhöhen (auch D-CH).

▪ **InnovationsForum Südwest**

- Erstellung einer Innovationsstrategie durch Interviews, Online-Umfrage und Strategiewerkstatt (Ergebnis mit Handlungsfeldern und möglichen Maßnahmen)
- Auflistung und Vernetzung aller Akteure/Intermediäre (Online-Landkarte)
- Ausbau und Stärkung überregionaler/ grenzüberschreitender Hochschul- und Forschungsk Kooperationen
- Gründung Netzwerk Firmen innovativ Landkreis Lörrach
- Erstellung Fördermittelkonzept
- #zukunftsmacher
- ...

▪ RegioWIN

- **Themenfeld Innovations-Infrastruktur** | CoWorking im ländlichen Raum, Zentrum für Innovation & Nachhaltigkeit, StartUp-Plattform, Innovations-Scouts, überregionales Innovationsnetzwerk

Eine regionale Innovations- und Gründungskultur als Basis für gemeinsame Innovationsprozesse schaffen: Eine gelebte Kooperations- und Gründungskultur in der Wirtschaftsregion Südwest benötigt Transparenz von innovationsunterstützenden Angeboten und eine klare Orientierung für Unternehmen, Startups und Freelancer sowie für regionale Innovationsintermediäre. Gleichzeitig müssen Initiativen und Angebote für Beratung, Qualifizierung, Vernetzung und Vermarktung konkret auf die Bedarfe der Zielakteure ausgerichtet sein, um ihre Wirkung zu entfalten und erfolgsversprechende Innovationsaktivitäten zu unterstützen.

Fragen?

Haben Sie Fragen?



Danke

Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit!



Alexander Maas
Geschäftsführer

Wirtschaftsregion Südwest GmbH

Marie-Curie-Straße 8

79539 Lörrach

T +49 (0) 7621 / 55 00-153

F +49 (0) 7621 / 55 00-155

alexander.maas@wsw.eu

www.wsw.eu